

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVI

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid, Miércoles 17 de Junio de 1914

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13 964

## Preterición injustificada

Al ministro de Estado y al ministro de Marina.

Al fin se ha organizado la Administración de justicia en nuestra zona de Marruecos.

El ministerio de Estado plantea esta organización en un reciente decreto, y, según afeja y triste costumbre, en esa disposición se comete un error de bulto y, sobre el error, una injusticia (debemos suponer que la injusticia no es voluntaria) que nosotros, ardientes defensores de cierta entidad harfo sufrida, queremos comentar en estas columnas á reserva, claro está, de utilizar otros medios de defensa. Creemos, sin embargo, que no será necesario recurrir á dichos medios, pues el señor ministro de Estado, cuyo espíritu de justicia es notorio, se apresurará á rectificar el error y sus injustas consecuencias.

Al crearse en la zona marroquí que, según los pactos, se encuentra bajo nuestra influencia, los órganos que habían de administrar justicia á la europea, se creyó que nada reportaría tanta ventaja como encomendar las funciones para la tal administración á unos Tribunales de carácter mixto.

A este efecto, el Real decreto orgánico establece un orden de gradación ó precedencia, llamando á ocupar puestos en esos Tribunales á dignísimos individuos de la Magistratura y de la carrera consular, en primer término. A los oficiales y jefes (hasta cierto límite) de los Cuerpos jurídicos del Ejército y la Armada que hubiesen desempeñado funciones judiciales en África durante un año, y finalmente á los abogados del Estado, sin más condición específica.

La Comisión encargada de hacer el proyecto y el ministro que lo firma, al incluir al Cuerpo Jurídico de la Armada entre aquellos que podían optar á determinadas plazas en esos Tribunales, ignoraban acaso que los individuos de dicho Cuerpo no tienen ni han tenido desde que rige la actual ley orgánica de Tribunales de Marina destinos en África?

Claro es que hay apostadero en el que se despañan muchos asuntos de que allí proceden, y que en el Consejo Supremo ocurre igual y aun en la jurisdicción de Marina en la corte; pero de esto á los destinos de plantilla en África hay una diferencia que el señor ministro comprenderá bien fácilmente. Hasta aquí, pues, el error, á bulto, sin entrar en detalles por no hacer largo este artículo, y que por largo degenera en pesado. Y vamos con la injusticia.

Es indudable que los miembros del Cuerpo Jurídico de la Armada, como los del Ejército, poseen una excepcional competencia jurídica.

Por razón de su carrera tienen que conocer y manejar la legislación penal en todos sus aspectos y modalidades, y ahí están los programas de oposición para ingreso en los respectivos Cuerpos. Es seguro que a mente del legislador pensó primero en la condición genérica que en la específica de residencia. Y como sería injusto que por este hecho desaparecieran de estos Tribunales los letrados marinos, más teniendo en cuenta que á los abogados del Estado, cuya misión administrativa no tiene, que nosotros sepamos, concomitancias de ninguna clase con la misión de los Tribunales dichos, no se les exige, como antes hemos apuntado, ninguna otra condición. Claro es que en buenos principios de interpretación «las condiciones imposibles de cumplir se tienen por no puestas», y que esto podían alegar en su favor los dignos individuos del Cuerpo Jurídico de la Armada, si hubieran de alegar algo.

Por lo mismo que son llamados y sólo atienden al honor del uniforme que visten, cumpliendo con sus deberes, nosotros, que tenemos orgullo en llamarnos «defensores de los intereses de la Marina de guerra», rompemos esta lanza, y más romperíamos si ello fuese necesario, en pro de uno de sus dignísimos Cuerpos.

Seguros estamos de que no necesitaría más el marqués de Lema para aclarar ese precepto sin hollar los derechos de nadie. Ni siquiera llamamos la atención de su compañero el de Marina, que de conocer el asunto ya hubiera intervenido, aunque sólo hubiera sido por el uniforme. Venga, pues, pronto esa disposición complementaria ó aclaratoria, señor ministro de Estado, que á nosotros no nos duelen prendas, y cuando es preciso sabemos juntar las manos para aplaudir.

UNA LUCHA ANTIGUA

## La sinceridad y el efectismo

En el debate político, cuyo fin ya nadie se atreve á calcular, puesto que la sesión de hoy hace el número treinta de las dedicadas al mismo, se puso ayer de manifiesto esa lucha eterna entre la sinceridad y el efectismo; que tanto viene contribuyendo á que resulte estéril la actuación de nuestros políticos.

El Sr. Azcárate, al confirmar con citas de hechos recientes y tangibles la provechosa evolución iniciada en las agrupaciones parlamentarias, prestó un buen servicio á la causa del bien público, y se mostró, como siempre, á la altura de su inmensa sabiduría y de su valer indiscutible.

Pero no pudo librarse de buscar un efecto que su propia conciencia rechazaba como inexacto, cuando afirmó que el conde de Romanones cree que sólo su mino fa puede influir en resolver una crisis.

En el discurso del Sr. Cambó aun se nota más la pernicioso influencia del deseo de halagar á un público especial que reclama á toda costa el descrédito de ciertas personalidades.

Reconocer la triste necesidad en que se vió el Gabinete conservador en Julio de 1909 de reprimir enérgicamente los desórdenes de Barcelona; recordar el estado de la opinión pública después de aquella luctuosa fecha, contrario al impulso de los más visibles responsables de la sangrienta jornada, y embestir después contra el Sr. La Cierva, haciéndose eco de cuanto se ha dicho por determinados elementos, son cosas que no se compadecen bien unas con otras y que revelan esa lucha á que nadie, por lo visto, puede sustraerse.

Cuando se deja hablar al corazón y al convencimiento, la sinceridad aparece; cuando se persigue el fin político, el efectismo se apodera del estilo del orador, con tristeza natural en los que le escuchan buscando cosas útiles en los períodos de su discurso.

Hemos hecho referencia preferente á lo dicho por los señores Azcárate y Cambó á causa de la significación personal de ambos y de estar más recientes sus palabras; pero con poco trabajo podríamos también demostrar que esa doble tenencia que ahora subrayamos se nota en la mayoría de las oraciones parlamentarias, incluso en las que fueron pronunciadas sobre el asunto concreto de Marruecos.

Sería pretensión absurda que nosotros intentásemos poner cátedra; mas tampoco podemos excusarnos de reflejar lo que piensa ese público imparcial é ilustrado con el cual vivimos siempre en contacto.

Injusto fuera presentar á todos nuestros políticos como seres desprovistos de ideales y de sentimientos elevados. La mejor prueba de que no es así es que casi todos ellos, hasta los que profesan credos muy distanciados de los nuestros, se muestran á la altura debida cuando la pasión de grupo no desvirtúa sus conceptos.

En cambio llega el instante de buscar el efecto perseguido, y na la detiene la nociva invasión de las frases huera, de las afirmaciones caprichosas y de las deducciones gratuitas.

Green los oradores, ó fingen creerlo por lo menos, que el auditorio no se apercebe de la multitud de medios y de fines dentro de un mismo discurso; pero ese error les divorcia en absoluto de los éxitos verdaderos, llevándoles á producir ese cansancio y ese desencanto que son cada día mayores en la masa neutra del país.

Este fenómeno se acentúa por momentos y debe ser observado por aquellos á quienes principalmente interesa; pues son demasiados treinta días para no sacar un resultado práctico y retardar la solución de asuntos cuya urgencia está reconocida.

## El problema mejicano

Las conferencias de Niágara Fall

PARÍS, 17.—Comunican de Niágara Fall que entre los delegados yanquis y los del general Huerta se acentúa la tirantez de relaciones con motivo de la elección del futuro presidente del Gobierno provisional.

Los nombres que más se cotizan son los de D. Pedro Lascurai, que fué ministro de Negocios Extranjeros con el presidente Madero y le reemplazó como presidente provisional después de su caída, y el del Sr. Iglesias Calderón, un liberal moderado, que fué candidato á la vicepresidencia cuando Madero presentó su candidatura á la presidencia contra Porfirio Díaz en 1910. Ninguno de los dos es revolucionario militante.

Los mediadores han recibido esta tarde una nota de Carranza, pidiendo que le indiquen las cuestiones discutidas por la Conferencia y diciendo que enviaría como delegados á los se-

ñores Cabrera, Calderón y Vasconcelos, si la Conferencia no discutiese más que los conflictos entre Méjico y los Estados Unidos y no se entrometieran en los asuntos interiores de Méjico.

Un despacho de la capital mejicana, de procedencia oficial, dice que los constitucionalistas han sido rechazados en Zacatecas.

Viveros á Veracruz.

PARÍS, 17.—Telegráfico de Washington que, en vista de la escasez de artículos de primera necesidad en Veracruz, los americanos han acordado permitir el tránsito de toda clase de víveres.

## Siniestros marítimos

Numerosos ahogados

Desde Cremonchu (Rusia) dicen que dos barcos ocupados por 40 obreros han naufragado en el río Nieper, habiendo perecido ahogados 13 de los que la tripulaban.

Según telegrama de Riga, durante unas maniobras por el río Dina zozobró una barca que conducía un destacamento de soldados y se ahogaron seis de éstos.

En aguas de Eibing (Alemania) ha zozobrado una barca tripulada por ocho hombres, de los cuales se han ahogado seis.

## Marinas extranjeras

Submarinos alemanes é ingleses

El número de submarinos alemanes en construcción y en proyecto se eleva actualmente, según las más fundadas conjeturas, á 26 unidades. La importancia de esta cifra, que acaso supere á la de los buques de igual clase proyectados y no terminados aún en la Gran Bretaña, se presta á reflexiones que la Prensa profesional inglesa no se recata de hacer.

Es cierto que el número total de submarinos ingleses es todavía mucho mayor que el de los alemanes; pero con esta clase de buques está ocurriendo algo análogo á lo que ya ocurrió en la construcción de acorazados al iniciarse la era de los dreadnoughts: que al reforzar las cifras de las nuevas unidades se aumenta en proporción mucho mayor la importancia efectiva de la flota, porque el valor de los buques antiguos va siendo cada vez más reducido.

Del mismo modo, consistiendo la superioridad numérica actual de los submarinos ingleses en buques de los primeros modelos, su valor relativo va decreciendo á medida que los años transcurren y que estos modelos se van quedando anticuados si no se emprenden nuevas construcciones en la proporción misma que se trata de mantener.

En cuanto á la calidad de los nuevos submarinos, los detalles que de los ingleses hace públicos la Prensa alemana inducen á pensar que se sigue su progreso con bastante atención para no consentir en quedarse detrás.

## La revolución albanesa

Nuevo ataque á Durazzo.—Diez y ocho horas de lucha.—Mil muertos.—El Rey al frente de las fuerzas.

VIENA, 17.—Los insurrectos albaneses han reanudado el ataque á Durazzo.

Llevar diez y ocho horas de combate; han conseguido pasar el puente, pero no han podido llegar á las trincheras.

La ciudad se ha salvado por la artillería. Hay cerca de 1.000 muertos por ambas partes.

Las representaciones extranjeras han mandado desembarcar á las tripulaciones.

La Reina y sus hijos están á bordo de un buque austriaco.

El Rey pelea al frente de sus tropas.

Detalles de un combate.—La muerte del coronel Thomson.—Las bajas.

ROMA, 17.—Comunican de Roma algunos interesantes detalles del combate librado ayer en dicho capital.

Al empezar el ataque los insurrectos que forzaron el puente situado sobre la laguna, el Rey, á caballo y seguido de algunos de sus ayudantes, se dirigió al cuartel de los malisores, que ya estaban apercebidos para la defensa.

Después visitó algunos de los lugares extremos, y en los que en aquellos momentos se realizaba el ataque por los rebeldes. El coronel Thomson fué muerto de un balazo.

Hallábase en su puesto desde que dió comienzo el ataque, y había dado orden á sus tropas para que cargasen sobre el enemigo; pero al ver que vacilaban, por temor al estrago que hacía el fuego de fusilería, saltó la trinchera, y, sable en mano, aco metió á los musulmanes al frente de sus tropas.

Entonces cayó muerto, y su cadáver fué trasladado por sus soldados á Palacio.

Los malisores tuvieron 20 muertos y 100 heridos; las pérdidas de los musulmanes fueron de gran consideración; pero todavía se desconoce la cifra exacta.

INGLESES Y YANQUIS

## La Copa de América

El mes de Agosto de 1851 es mes nefasto para los yachtmén de la vieja Inglaterra, ya que, á consecuencia de las regatas verificadas por aquel entonces en aguas de Cowes, fueron desposeídos de la famosa *Copa de América*, la cual pasó á poder de los yanquis, siendo inútiles los esfuerzos sucesivos realizados por los ingleses para reconquistarla.

Ahora bien; éstos no se resignan fácilmente á que la Copa no vuelva del nuevo Continente al antiguo, y se aprestan á la lucha una vez más, por boca del conocido *sportman* Sir Tomas Lipton, alma y vida de este movimiento reivindicatorio.

El reto lanzado por Sir Lipton en representación del *Royal Ulster Yacht Club* en Marzo del año anterior, ha sido recogido por el *New York Yacht Club*, y apasiona por igual á los deportistas de ambos países.

Como el movimiento se demuestra andando, los ingleses, ni cortos ni perezosos, para dar las mayores garantías de éxito en su empresa, han construido un nuevo yate que lleva el nombre de *Shamrock IV*, y que fué botado en Gosport el 26 de Mayo último en medio de un entusiasmo extraordinario. El acto de la botadura evidenció las excelentes condiciones marineras del nuevo campeón británico, y de cuya obra puede enorgullecerse legítimamente su constructor Mr. Nicholson.

He aquí sus principales características: Eslora, 33,55 metros; manga, 6,70; línea de flotación, 22,85; y calado, 4,20. Estas dos últimas dimensiones son las mismas que las de sus predecesores, llegándose en ellas hasta el límite máximo autorizado por el Reglamento de la Copa.

Su arquitectura es de indudable novedad, puesto que la cuaderna maestra, casi plana, va colocada hacia la mitad del barco. El lastre está fuertemente sujeto, en tanto que la obra muerta aparece muy rasante; es de proa lanzada, terminada por dos curvas abruptas, y la popa cuadrada.

Resumiendo, puede afirmarse que en el *Shamrock IV* se ha sacrificado la estética á la utilidad, dados los fines peculiares que debe cumplir.

Siendo la idea capital que ha presidido en su construcción dotarle de la mayor ligereza y solidez, sus vértebras son de acero níquelado y de una aleación de aluminio. En algunos detalles de su ejecución, recuerda á los 30 y 40 pies de hace doce ó quince años. No es un buque de recreo en que se pueda viajar con relativo confort. Dotarle de la mayor aptitud para alcanzar extraordinarias velocidades es lo que ha preocupado en primer término.

El *Shamrock IV* señala, en fin, la primera etapa de una bien entendida rectificación por parte de los deportistas británicos. Generalmente, en las últimas pruebas procuraban éstos enviar á los Estados Unidos un yate de clásica estructura que era batido por la pujanza del adversario. Hoy, convencidos de su error, aprestan para la nueva contienda un coloso cuyas dimensiones son las máximas reglamentarias.

Los norteamericanos, por su parte, no se duermen en los laureles y se apresuran á llevar á cabo grandes preparativos para que la Copa continúe en su poder. Todavía no han determinado el yate que actuará como *defender*, pero, según se dice, será elegido entre el *Defiance*, el *Resolute* y el *Vanitie*. A continuación insertamos las características de cada uno de estos barcos:

	Resolute		Vanitie		Defiance	
	Pies	Pulgadas	Pies	Pulgadas	Pies	Pulgadas
Eslora de fuera á fuera	106	5	119	0	115	0
Eslora en la flotación	73	9	74	9	74	9
Calado	13	9	13	9	13	9
Manga	21	6	22	0	22	6
Lanzamiento de proa	17	3	23	3	19	3
Lanzamiento de popa	14	5	21	0	21	0
Longitud del palo macho desde cubierta á los baos de la cofa	94	0	95	0	105	0
Longitud del mastebrero	35	0	40	0	45	0
Longitud de la botavara	75	0	85	0	90	0
Longitud del pico cangrejo	50	0	52	0	56	0
Longitud del bauprés	14	8	13	6	11	0
Superficie del velamen	8,188	pies cuadrados	9,415	pies cuadrados	9,829	pies cuadrados

La regata, que despierta justamente el interés de todo yachtmén, se correrá en Sandy Hook el próximo Septiembre, y para la fecha

en que el *Shamrock IV* se halle aparejado ya habrán luchado los yates norteamericanos entre sí, con objeto de que sus tripulantes adquieran el mayo entranamiento. Estos yates se registrarán, en cuanto á sus medidas, por las nuevas reglas puestas en vigor para las series de *racas*, y con ellas habrá de conseguirse tipos de barcos más razonables que los construídos anteriormente con tal objeto, pues el *Reliance*, último defensor de la Copa en 1903, teniendo por norma el Reglamento antiguo, medía 60 pies de eslora en la línea de flotación, 140 en la cubierta, y abarcaba, comprendidas todas sus velas, la enorme superficie de 16.000 pies cuadrados.

Puede afirmarse, en vista de estos antecedentes, que los yates que han de tomar parte en las regatas reúnen cualidades muy estimables sobre sus predecesores, y aunque su construcción sea más ligera, obra á su favor, en cambio, mayor solidez. Oirecen, además, la ventaja que tras las grandes pruebas anunciadas, podrán ser utilizables para las regatas periódicas que los clubs americanos celebran anualmente, y, en último término, son susceptibles de quedar transformados en *cruisers*, si sus propietarios así lo desean, puesto que su caso se encuentra en condiciones á propósito para ello. De todas suertes lo que ahora preocupa es el resultado del duelo que ha de tener lugar en Sandy Hook, y que á juzgar por la opinión y por la Prensa de Inglaterra y los Estados Unidos, vendrá á ser un magno acontecimiento en cuya solución están interesados por igual ambos países.

A. R. de la Fuente

## Información de Marina

Cuerpo general.

El ministro de Marina ha firmado las siguientes Reales órdenes:

Nombrando segundo jefe del negociado de la segunda sección del Estado Mayor Central al capitán de fragata D. Eugenio Montero.

Idem comandante del transporte *Almirante Lobo* al capitán de fragata D. Manuel Andújar.

Idem segundo comandante del aviso *Urania* al capitán de corbeta D. Darío Somoza.

Idem segundo comandante del cañonero *Reale* al teniente de navío D. Enrique Rodríguez.

## Telegramas de la costa

Descargadores en huelga

BILBAO, 17.—Ciento veinte obreros ocupados en la descarga de un buque surto en el muelle de Oronera se declararon hoy en huelga por juzgar excesivo el peso de los sacos de maiz que tenían que transportar.

Se hicieron gestiones para conseguir que se arregle el camino del descargadero y se reduzca el tamaño de los sacos, y, seguramente, mañana se reanudará el trabajo.

El Reina Victoria Eugenia

CÁDIZ, 16.—Procedente de Buenos Aires ha llegado el vapor *Reina Victoria Eugenia*, habiendo invertido en el viaje catorce días.

A bordo se han celebrado brillantes fiestas.

Vienen 1.400 pasajeros, los cuales traen impresiones pesimistas sobre la crisis del trabajo en la Argentina.

El buque sigue su viaje á Barcelona.

## Política francesa

El nuevo Gobierno en el Parlamento. PARÍS, 17.—El Sr. Viviani, presidente del Consejo, ha dado lectura en la Cámara de la declaración ministerial.

Expone sus proyectos respecto á la política exterior, y en medio de la mayor expectación llega á la ley de tres años. Se termina su lectura en medio de los aplausos de las derechas, del centro y de gran parte de la izquierda, mientras los socialistas apostrofan violentamente al Sr. Viviani y su Gabinete.

Expone luego los proyectos de empréstitos, su forma, división, aplicación y amortización. La Cámara, reclamando la prioridad á favor de la orden del día, la aprueba por 365 votos contra 139.

En el Senado, el ministro de Justicia, señor Bienvenu Martin, ha dado lectura de la declaración ministerial.

La extrema izquierda subrayó con manifestaciones de desgano la lectura de algunos extremos de la declaración. Lo referente á la ley de tres años fué escuchado en medio del más profundo silencio, y sólo al terminar la lectura se oyeron algunas protestas de las extremas izquierdas, pronto sofocadas por los aplausos de las derechas, centro y gran parte de las izquierdas.



# Crónicas de campaña

### La comida del soldado: ni hambre ni regalo.

Entre otras cosas notables que en el transcurso del debate sobre Marruecos salieron de los labios de los oradores, ninguna con respecto a la situación de las tropas en África como la sostenida afirmación que hizo el diputado socialista Sr. Iglesias, de que *estos soldados padecen hambre*.

El apóstol del socialismo español, al expresarse en tales términos, sin duda obedeció a los dictados de su rígida buena fe, no hay motivo para suponer lo contrario; se apoyaba, se manifiesta, en el texto de algunas cartas que, escritas por soldados que se hallan en África, había tenido ocasión de leer.

Pues bien: esas confidencias (yo no digo, ni pienso siquiera, que no existan) son, como inmediatamente se contestó por quienes procedían en el Parlamento y en la Prensa, completamente gratuitas, inexactas, sin ningún fundamento verídico.

En circunstancias de campaña bien puede suceder que con motivo de una operación de carácter urgente, sobrevenida por causas inesperadas o por otras que demanden anticipada improvisación en un momento dado, o bien porque a consecuencia de cualquier accidente un destacamento quede aislado o incomunicado transitoriamente, la tropa sólo disponga de una reducida cantidad de provisiones de boca. También se ha dado el caso de que por la índole de un combate, guerrillas, batallones y otras brigadas enteras se hayan visto precisadas a mantener el fuego durante ocho, diez y doce horas consecutivas, sin encontrarse el modo de dedicar en absoluto tiempo de satisfacer tan perentoria necesidad como es la alimentación de los sufridos combatientes.

Efectivamente, en esos casos—pocos se han dado—si que han sufrido hambre las fuerzas; no sólo la tropa, sino sus oficiales, jefes y generales, todos han sentido el aguijón del hambre, resistiéndolo pacientemente por apreciarse la imposibilidad material de descansar o desahogar un solo momento la acción empeñada.

Y más frecuentemente se ha dejado sentir una sed devoradora bajo este sol africano en terrenos donde ó no había agua ó la que se lograba descubrir no reunía las mínimas condiciones de potabilidad: todo eran cienagas, charcos inmundos, lugares pantanosos que denotaban á primera vista constituir focos generadores de fiebres palúdicas.

Pero, señores, ese hambre, esa sed, han sido accidentales, raras, y al principio de las operaciones, aparte de que hay que tener en cuenta que una campaña trae consigo, es cosa natural en ella, inconvenientes así, entre otros muchos, de más ó menos significación; por eso es *campaña*, por eso se otorga á los que la hacen mayores haberes y otras determinadas ventajas y consideraciones. Hallarse en campaña no sólo quiere decir encontrarse expuesto á perder la vida en lucha con el enemigo, sino también á otros mil contratiempos imposibles ó difíciles de prevenir ó evitar en ciertas ocasiones, á pesar de la más exquisita preparación administrativa, que dicho sea de paso exterioriza rápidamente en nuestro Ejército progresos dignos del mayor encomio.

De lo que expuesto queda á querer indicar que el soldado pasa corrientemente hambre, sed, ó las dos cosas, hay una enorme diferencia, tan enorme como existe entre lo cierto y lo incierto.

El detalle de las cartas de soldados que digan tal ó cual cosa en el mencionado sentido no me sorprende, no puede sorprender á los que sabemos que entre la tropa se encuentran individuos que adolecen de esa enfermedad

ética que consiste en emplear el embuste por sofisma, por torpe vanagloria, con móviles inocentemente estúpidos, insensatos y dignos de severa corrección cuando sea posible sorprenderlos en faltas de esta clase, hijas de la incultura y pobreza de espíritu moral.

En mi crónica V, del 12 de Noviembre, decía yo, refiriéndome á asunto parecido: «... por muy fatalista que fuese, no podría pintar nada de lo que por aquí sucede con los negros colores, porque *la tranquilidad es general y la vida del soldado todo lo mejor que cabe fuera del cuartel* (y para bastantes me atrevería á decir que *muchísimo mejor*); ... por más que quieran hacer creer aquellos á quienes á sus fines interese, aquí ahora *no hay nada más que el alejamiento de nuestra Patria y el peligro natural de las contingencias guerreras*. La higiene en los campamentos es lo más escrupuloso posible; LA COMIDA DEL SOLDADO ES BUENA, MEJOR QUE EN LA PENÍNSULA, PORQUE EL ESTADO DA PARA ELLA MÁS DINERO...; claro que existen unos cuantos *guasones* que, por falta de cultura, sobra de mal expresado buen humor ó con fines de utilidad pecuniaria, llegan á escribir á familias y amigos cosas que son inexactas ó, cuando menos, exageradas en grado extremo, no siendo raro que se tomen por quienes las leen en serio ó al pie de la letra, abultándose luego su importancia con los naturales comentarios caseros. Además, como se está en campaña, á la mayoría de esta pobre gente le parece indispensable muchas veces matizar su correspondencia con fantásticas heroicidades y lastimeras penalidades que realcen su personalidad en el pueblo ó muevan á compasión al vecindario...»

Claro es que, á mi modesto parecer, tan censurable es decir que el soldado sufre hambre, no siendo verdad, como afirmar que come de lo lindo, cosa perfectamente errónea. A la vista tengo un recorte de cierto periódico que alardea de carácter militar, por la índole de sus campañas y el de algunos de sus ilustres colaboradores, y que en el afán de destruir el aserto del Sr. Iglesias, va y dice lo que á la letra copio:

«He aquí, tomado de algunas papeletas de rancho, originales, lo que allá come el soldado: desayuno: *café con leche y pan ó buñuelos*; almuerzo: *dos platos, uno de judías ó carne con patatas y otro de pescado, carne con tomate ó huevos cocidos*; comida: *carne en diferentes guisos, tortilla variada con jamón ó con tomate, conservas, ensalada de patatas cocidas y aceitunas, medio cuartillo de vino y postre siempre.*»

Vamos, apreciables compañeros, se les ha ido á ustedes la mano en la refutación; porque tomar el borrador de una papeleta de comida extraordinaria del día de la Patrona, santo ó cumpleaños de SS. MM. ó otra fecha señalada, y querer atribuirle á una de tantas que se forman diariamente para la preparación de los ranchos, es algo que no quiero calificar por la dureza con que tendría que hacerlo.

Yo hubiera dicho: El soldado come: desayuno: café (con pan si lo guardó del día anterior ó lo compra) ó una copita de ginebra; primer rancho; uno ó dos platos, variando entre garbanzos, judías, sopa, arroz, verdura ó ensalada y carne, chorizo y tocino ó pescado en sencillos guisos; segundo rancho: distinto del primero, pero dentro de aquel surtido, frecuentemente vino, y alguna vez postre (fruta, arroz con leche condensada, etc.); rancho en frío para operaciones: un chorizo ó un trozo de salchichón ó de longaniza y una lata de sardinas por cada comida.

Esto es lo usual, lo corriente. Es innegable que por las diferentes circunstancias en que se desenvuelve la vida de los Cuerpos, algunos de éstos pueden dar mejores comidas que otros ó más á menudo extraordinarias, pero nunca sin traspasar los sobrios límites que imponen el

numerario de que se dispone (0.60 en total, por plaza) y la conveniencia de que el soldado no se acostumbre á otra cosa que lo que requiere su condición de hombre dispuesto para el ejercicio y la fatiga corporal.

La calidad de los artículos y la condimentación suelen ser buenas, y la cantidad tan suficiente, que es muy rara la vez que no sobra comida.

En resumen: ni hambre ni regalo. José J. SANCHIS. Tetuán, 13-VI-14.

## La "Gaceta,"

Sumario del día 17 de Junio de 1914 Ministerio de Hacienda.

Real orden declarando la caducidad de la carga de justicia número 38 del artículo 1.º, capítulo 13, sección 3.ª de las Obligaciones generales del Estado, que figuran en presupuesto á nombre de D. José María Orozco.

Otra resolviendo consultas de la Delegación de Hacienda de esta corte, relativas á si pueden ser entregados los valores pendientes de cobro en las agencias ejecutivas de las zonas de Alcalá de Henares y Chinchón, á los recaudadores de contribuciones de referidas zonas, sin exigirlas la ampliación de las fianzas que tienen constituidas.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Real orden disponiendo se libre, á favor del director del Cuarteto Español, la cantidad de 2.000 pesetas, mitad del premio concedido á dicha Agrupación musical en el concurso de 1913.

Otra disponiendo se anuncie á concurso, entre maestros normales procedentes de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio, la provisión de una plaza de profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestros de León.

Ministerio de Fomento.

Real orden resolviendo el expediente promovido por D. Manuel González Tejeriza y otros, solicitando que la finca Matahaces sea segregada del monte Acevedo y agregados, perteneciente al pueblo de Argovejo, Ayuntamiento de Crémenes, incluído con el número 571 en el Catálogo de los de utilidad pública de la provincia de León.

## De todas partes

PROVINCIA Muerto en riña.

CASTRO URDIALES, 17.—En un pueblo próximo á Castro Urdiales, á consecuencia de una disputa por una jugada de bolos, el vecino Antonio Muniñes dió con una bola tan tremenda golpe en la cabeza á Rodrigo Pena, de veinte años, que le aplastó el cráneo, causándole la muerte instantánea.

El agresor fué preso.

El dieceto Madrid-Valencia

VALENCIA, 17.—La noticia de que algunos diputados han pedido que se abra una información sobre el proyecto de ley referente al ferrocarril directo de Madrid á Valencia ha causado enorme impresión.

La Junta magna se ha reunido urgentemente, pronunciándose fogosos discursos en favor de la intangibilidad de la proposición, acordándose telegrafiar á los representantes en Cortes para que se opongan á toda modificación en el proyecto.

Contra el Patronato de la Alhambra.

GRANADA, 17.—El Defensor dirige censuras al Patronato de la Alhambra, porque desde que tomó posesión hasta la fecha no ha dado señales de vida.

Los trabajos de la Alhambra están comple-

tamente paralizados hace cuatro meses, y no obstante la necesidad urgente de realizar algunas obras importantes.

Un desfalco.

SAN SEBASTIÁN, 17.—Ha desaparecido un funcionario de la sección administrativa de la Diputación, que tenía que hacer hoy la liquidación de lo recaudado en esta quincena.

Se sabe que ha dejado una carta dirigida á uno de sus jefes, manifestándole que se marcha fuera de San Sebastián para suicidarse.

A la carta acompañaban las llaves de la caja, un fajo de billetes y un cheque contra un Banco local.

En la caja se ha encontrado también algún dinero, y entre todo suma un efectivo de 9.000 pesetas.

Según liquidación practicada reservadamente faltan 10.000 pesetas.

Muerto por un rayo.

VALENCIA, 17.—En el pueblo de Alcublas, mientras se hacía el escrutinio de las elecciones en el Colegio de niños, se desencadenó una tormenta, y cayendo un rayo en el edificio mató al interventor D. Vicente Peris.

EXTRANJERO

La cuestión de Irlanda.

LONDRES, 17.—En la Cámara de los Comunes el diputado Cecil interpelló al ministro Burrell sobre la cuestión de Irlanda.

El ministro manifestó que los nacionalistas irlandeses tienen ya contratados y organizados 15.000 hombres.

Expresó su creencia de que este problema se resolverá pacíficamente.

En busca de unos exploradores.

PARÍS, 17.—El Gobierno ruso ha acordado un crédito de 480.000 rublos para realizar una expedición que vaya en busca de los exploradores polares Roussanoff y sus compañeros, cuyo paradero se ignora.

Hace ya varios meses que no se tiene la menor noticia de ellos y se teme que hayan perecido.

## Formidable incendio

Un edificio entre las llamas.—Numerosas víctimas.

PARÍS, 17.—Comunican de Lieja que se declaró un violento incendio en un gran establecimiento industrial de un pueblo inmediato á aquella población.

Las llamas se propagaron tan rápidamente que en pocos momentos envolvieron al edificio, impidiendo la salida de los numerosos obreros que trabajaban en los talleres.

Trescientas mujeres que trabajaban en uno de los pisos superiores del edificio, en vista de que no podían descender porque las llamas habían destruído la escalera, subieron al tejado.

El edificio se derrumbó á poco, y las infelices obreras cayeron entre los escombros y las llamas, pereciendo casi todas.

Entre los obreros hubo también muchos muertos y heridos.

Con motivo de esta inmensa desgracia quedan sin padres muchos niños.

## De Gracia y Justicia

El marqués del Vadillo ha firmado las siguientes Reales órdenes nombrando: Teniente fiscal de Soria, D. Solutor Barrientos.

Abogados fiscales: De Pamplona, D. Luis Barroeta. De Burgos, D. Francisco Otero. De Jaén, D. Alberto Santamaría.

Jueces: Valencia (distrito Serrano), D. Antonio Delgado Curto. (Distrito Mercado), don Antonio Monserrat. Málaga (distrito Merced), D. Luis M.ª de Mesa. Castellón, D. Angel Vergara. Coruña, D. José Morandeira. Ponceferrada, D. Alberto Paz.

Vich, D. Narciso Bancos. Olot, D. Luis Al-

varez Neira. Falset, D. Luis Matoses. Carballo, D. Guillermo Peinador. Ordenes, D. Antonio Taboada. Torrente, D. Rafael Bono. Riaño, D. Antonio Argüelles. Sequeros, don Vicente García Tenreiro. Murias de Paredes, D. Ricardo Medina. Boitania, D. Vidal Gil Tirado. Villaviciosa, D. Luis Moutón Ocampo.

## Notas políticas

Los Reyes—comenzó diciendo el Sr. Dato á los periodistas—continúan sin novedad en La Granja.

Ahora no hay noticias. Todo gira alrededor de la terminación del debate político y de la votación que entonces recaerá. Hasta ese momento no podremos fijar la fecha en que celebraremos Consejo, bajo la presidencia de Su Majestad el Rey.

Llevamos 29 sesiones dedicadas á la discusión del Mensaje, y aun no podemos aventurar cuándo ha de concluir. Así pasan los días y se retrasan las vacaciones del verano, pues, como ya les dije á ustedes repetidas veces, el Gobierno quiere traer á las Cámaras, antes de que éstas cesen en sus tareas, los importantísimos proyectos de la escuadra, del impuesto sobre azúcares y del *modus vivendi* con Italia.

Este último creo termine de discutirse en el Senado dentro de la semana actual, y como ya lo ha sido suficientemente allí, lógicamente pensando no ha de ocupar la atención de los diputados durante muchas sesiones, después que haya sido votado en la Alta Cámara.

—El conde de Romanones—dijo un periodista—fijó ayer fecha para la suspensión de sesiones.

—Yo opino que éstas se celebrarán hasta mediados del próximo mes de Julio, que será cuando los calores comiencen á amenazar con más rigor.

Ahora disfrutamos de una temperatura tan excelente que hace pensar en que el tiempo se ha hecho ministerial.

Muchos diputados recientemente elegidos van á llegar á tiempo de votar el Mensaje, cosa que algunos no esperarían de ningún modo.

Esta tarde intervendrán los Sres. Urzáiz y Vázquez Mella, y quizás mañana podré hacer el resumen del debate.

El presidente terminó anunciándonos que el Sr. Nougués ha presentado un proyecto solicitando el oportuno crédito para celebrar en Reus el centenario de Prim y para erigir en aquella ciudad un monumento que perpetúe la memoria del valeroso caudillo.

## Espectáculos para mañana

APOLO.—6. (Doble) 1.º Eva, la niña de la fábrica. 2.º Reynolds and Donegan. Creadores de los bailes modernos en patines. 3.º El amigo Melquiades.

A las 10 1/2. (Doble) San Juan de luz. Reynolds and Donegan (Creadores de los bailes modernos en patines) El amigo de Melquiades.

PARISH.—A las 4 1/2 de la tarde Matiné Infantil, función cómica escogida especialmente para los niños Los clorros Autonet y Walter, el matador Ardath y sus cocodrilos, los ginastas excéntricos Camille (trío), la reina del diávolo, todos los clowns, bufos parodistas.

A las 9 1/2, de la noche decima, Gran Gala, programa selecto por la compañía de circo de William Parish.

COMICO.—A las 7, La casa del Sultán. A las 10 1/2, El incendio de Roma. A las 11 3/4, La casa del Sultán.

Cine GRAN VIA.—El mejor salón de verano.—Sección continua de 4 1/2 á 1.—¡Éxito! La X misteriosa. (2.000 metros) y un sinnúmero de asuntos cómicos y dramáticos. En breve sensacional estreno.

TRIANGULO PALACE.—Tarde y noche, cinematógrafo selecto; sección continua.—Estrenos á diario.—Grandes novedades.

MADRILEÑO.—(Atocha, 68).—Gran éxito de Balbina Valverde, Juanita Casanova, Luis Esteso, La Chisperita y la escultura Nanfi.

Imp. Pizarro, 15, bajo, Madrid.—Tel. 8.444.

# Usad para escribir limpio la máquina "YOST."—No tiene cinta. Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

(Folletón núm 77.)

## Los monederos falsos

CAPITULO XVII ESTRECHANDO EL CERCO

altura, Selkirk comprendió al punto que era subterráneo, y que era un paso secreto para entrar y salir de la tienda.

Cada vez más asombrado, siguió andando por espacio de cincuenta pasos, sin poder ver el fin del pasillo.

—¡Demonio!—exclamó de pronto.—Se me han acabado los fósforos.

Quedóse innóvil en intensa obscuridad, y al cabo de un momento empezó á tentar el camino hacia atrás.

Pero antes de que hubiera andado diez pasos, le

cegó los ojos un repentino rayo de luz, En alguna parte se había encendido varias lámparas eléctricas

Luego oyó apresurados pasos que se acercaban como los de un fugitivo perseguido, y un momento después Joseph Stanley se presentó corriendo, sin sombrero, casi sin aliento, con ojos de loco, y con aspecto que no podría describir la pluma.

—¡Maldito! exclamó torzmente, con acento completamente distinto de su ronca voz habitual.—¿Por qué no has esperado donde te he dicho? Has querido descubrir mis secretos para... para...

Detúvose, medio asfisiado de furor y de excitación, con espuma en los labios, Selkirk llevó por instinto la mano á su revólver.

Nunca había visto semejante cambio en un hombre, y creyó que Stanley se había vuelto loco.

—¿Qué te pasa, Stanley?—preguntó enérgicamente.—¿Estás loco? ¡Malditos tus secretos! Aunque los conociera todos, ya sabes que estarían bien guardados. Debíamos confiar el uno en el otro, y ya lo sabes. ¿Que te ocurre?

Vió que su voz y sus palabras empezaban á calmar al excitado Stanley, y sus últimas frases fueron pronunciadas con mayor calor.

En efecto, Selkirk había recobrado en parte la serenidad, y parecía menos frenético. Se acercó más á Selkirk y le cogió el brazo, temblando violentamente exclamando:

—Tienes razón, Sam, pero estoy medio loco. Me veo acorralado sin remedio.

Silky, á su pesar, tenía los nervios entremecidos; pero se serenó al punto.

—Cálmate ante todo, Joe—exclamó.—¿Acorralado dices?

—Sí. ¡Mi vida pende de un cabello.

—¡Demonio! Dímelo todo, Joe. Yo te sacraré del trance, sea cual sea, ó me hundiré contigo. Cuéntamelo todo. Ma' andaremos si no podemos burlar el peligro. ¿Escosa Nick Carter?

—Sí.

—Dímelo todo.

—¿Puedo confiar en tí?

—Con alma y vida, Joe te lo juro.

—Ven por aquí, pues—silbó Stanley, aún horriblemente agitado.—Por aquí Ni una palabra en voz alta cuando lleguemos á la habitación á que voy á llevarte.

—Bomprendido, Joe. Adelante.

Templando de pies á cabeza, Stanley echo á andar. Como hombre perdido, tomaba el único camino que le quedaba.

Mientras avanzaban, Selkirk miraba en torno. El corredor era lo bastante alto para que un hombre pudie andar sin agacharse. Las paredes y el techo eran de granito.

Una brusca vuelta daba paso á un espacio circular. En las rocas que formaban las paredes se veían esculpidos grotescos rostros. Por todas partes se alzaban dioses paganos, asquerosos por su aspecto y mucas. Desde el techo, diablos en mil posturas miraban hacia abajo, y grandes manos deformes señalaban al suelo con actitud amenazadora.

El falsario sintió escalofrío al ver aquellas monstruosidades. Nunca se sabrá qué ideas le produjeron aquellas asombrosas revelaciones. Porque su sensación al ver las esculpidas piedras quedó olvidadas al posarse sus ojos en la parte derecha del pasillo, después del espacio circular.

Vió gruesas barras de hierro que formaban cuadros en forma de reja. En el centro de ella se veía una puerta de acero. El suelo era más bajo que el del espacio circular.

